


Interview du Président de la FFSB, Bernard Daubard

Franck BÉRUDI, Président de la Ligue de l'Île-de-France
Accueil et Prélude : rappel du contexte



Laurent : la Tendance SVP…



❑ Le Pourquoi :  Rappel du contexte

➢ Des retraits inconsidérés de quotas de qualifié(e)s aux CDF : l’incompréhension

➢ Des explications sollicitées sans réponses probantes ou ignorées : la rupture

➢ Le rapprochement des 6 ligues et CBD  rencontrant la même problématique : le ras le bol 

➢ Non respect des engagements :                                    le courrier à la Ministre des sports et copie au CNOSF

➢ La réponse du Président de la FFSB :                                   bateau et « point barre ! »
➢ Satisfecit sur sa gestion et reportant notre requête pour 2025 après les élections !
➢ Pas de fichier prenant en compte les calculs pour attribuer les quotas

➢ On ne nous écoute toujours pas : pire, on nous méprise, on nous ignore, nous les petits



Saison 2022 2023 Saison 2023 2024

Simple M2 M3 M4 F2 F3 F4 M2 M3 M4 F2 F3 F4

HDF 1 2 2 1 1 1 1 1 1 0 1 1 M3 = -1 et M4 = -1 et IR

IDF 1 2 2 0 1 2 1 1 1 0 2 1 M3 et M4 = - 1 pas d'IR

Norm 1 1 1 1 1 2 1 1 1 1* 1 1 IR pour les F2 et IR revu F3 F4

CVL 1 1 1 1* 1 2 1 1 1 0 1 1 IR M3 et M4 et -1 en F4

BPL 1 1 1 0 1 1 1 1 1 0 1 1 IR M3 M4 F3 F4

GE 1 1 1 1* 3* 2* 0 1 1 0 1* 1* IR revu

Double M2 M3 M4 F2 F3 F4 M2 M3 M4 F2 F3 F4

HDF 2 1 1 1 1 1 1 1 M3 = -1

IDF 2 2 1 2 1 1 2 1 M3 M4 F3 F4 = -1 et IR F3

Norm 1 1 1 1 1 1 2 1 plus 1 en F3

CVL 1 1 1 1 1 1 1 1 IR différente

BPL 1 1 1 1 1 1 1 1 RAS

GE 1 1 3* 2* 1 1 2* 1* Moins 1 en IR

Triple M2 M3 M4 F2 F3 F4 M2 M3 M4 F2 F3 F4

HDF 1 2 0 2 RAS

IDF 0 1 0 1 RAS

Norm 1 1 1* 2 moins 1 en F3/F4

CVL 1* 1 0
1

RAS

BPL 0 1 0 RAS

GE 1* 4* 0 1* IR différente

Quadrette M2 M3 M4 F2 F3 F4 M2 M3 M4 F2 F3 F4

HDF 5 5 5 5

RAS

IDF 8 8 8 8

Norm 3 3 3 3

CVL 5 5 5 5

BPL 3 3 3 3

GE 4 4 4 4

AS 3et 4 M2 M3 M4 F2 F3 F4 M2 M3 M4 F2 F3 F4

HDF 1 1

RAS

IDF 1 1

Norm 1 1

CVL 1 1

BPL 1 1

GE 1* 1* 1 IR différente

Double 
mixte M2 M3 M4 F2 F3 F4 M2 M3 M4 F2 F3 F4

HDF 3 2 1 2 IR revu

IDF 3 2 1 1 moins 1 en M3/M4 et IR revu

Norm 3 2 1 1 moins 1 en M3/M4 et IR revu

CVL 3 2 1 1 moins 1 en M3/M4 et IR revu

BPL 3 2 1 2 IR revu

GE 1* 2 0 1 IR revu

Vétéran M2 M3 M4 F2 F3 F4 M2 M3 M4 F2 F3 F4

HDF 1 1 2 En IR pour les M4

IDF 1 1 1 RAS

Norm 1 1 2 En IR pour les M4

CVL 1 1 1 RAS

BPL 1 1 1 RAS

GE 1 1* 1 RAS

• Soit : moins 14 qualifié(e)s
• Plus : 1 F3 en Normandie
• Inter-régionale = 13



La FFSB : une structure inadaptée à la réalité du terrain



Aujourd’hui on a les boules

DEMAIN ?

On est sans boules…



Votre réponse M. le Président
Vous êtes à coté de la plaque…

Mais ça, vous le savez !

Vous nous menez dans une impasse
Une mort lente, on le sait

Avec vos décisions prises, elle sera plus rapide !!



Chaque année,
une perte de licenciés 

dont les jeunes

On ne remonte 
pas la pente

Réponses bateaux 
on verra, demain est un autre jour !



Pour les Bureaux exécutifs, les calculs de quotas
pourquoi n’en avons-nous pas connaissance ?

C’est la nouvelle devise de la FFSB ?



Élites – D1 = 142

D2 = 1013 

D3  = 5 895

D4 et  Loisir = 37 218

Moyenne d’âge = 64 ans

Nos 6 régions = 3 845 licencié(e)s sur un total de 44 268 soit ~ 9% 

National



A terme
le Sport boules en région ??

RAFFA  VOLO



Les Présidents des Comités Boulistes Départementaux (CBD)
se joignent à nous, et seront représentés par leur Président de Ligue ou CBD

Hauts-de-France :

❖ Aisne : Jean-Marc DE LIMA

❖ Nord : Dominique : BECUE

❖ Oise : Nicolas LECUREUX

❖ Pas-de-Calais : Thierry 

BAECKLANDT

❖ Somme : Romuald DEMETZ

Île-de-France :

❖ Paris GPSB : Bernard CANNES

❖ Seine-et-Marne : Fernand BOULY

❖ Yvelines : Michel FILLON

❖ Essonnes : André GENIBREL

❖ Hauts-de-Seine : Christophe BRACQ

❖ Seine-Saint-Denis : Thierry PARDO

❖ Val-de-Marne : Christian RONCOLI

❖ Val-d’Oise : Hugues GUERIMAND

• Grand-Est : 

❖ Ardennes / Marne / Aube / Haute Marne et 

Meuse : Gilles MARTIN

❖ Meurthe et Moselle : Alain HARTENSTEIN

❖ Les Vosges : Jean-Marie LHOUILLIER

❖ Moselle : Antoine VELASCO

❖ Bas-Rhin : Didier ERSNT

❖ Haut-Rhin : Daniel FONTZ

❖ Jean-Yves GERARDIN

Normandie :

❖ Manche et Calvados : Eric 

PALMIÉ

❖ Seine Maritime : Didier 

CORNET

❖ Eure et Orne : Jacki VALÉRY

❖ Didier AVISSE

Bretagne-Pays de Loire :

❖ Loire-Atlantique et Maine et Loire :

Véronique GOURET

❖ Sarthe :  Christophe PINAU

❖ Vendée : Pierre ROULLET

Pas de CBD en Bretagne

Centre-Val de Loire :

❖ Cher : Bernard CHARNALET

❖ Eure et Loir : Jean-Paul MASSELIN

❖ Indre : Christian CONTARIN

❖ Indre et Loire : Benoît LEPARC

❖ Loiret-Loire et Cher : Eric CHARVIN

❖ Fabien DAULOIR

6 Ligues



Monsieur le Président, une première question toute simple :

❖ Les quotas seront t’ils revus pour cette saison ? 

❖ Dans la négative, qu’envisagez-vous ?

2ème question : Que proposez-vous pour que nos 6 ligues puissent évoluer dans le championnat M2 ? 
Une saison au « Nord »  de la Loire = 12 000 euros minimum et 10 000 KM pour une année !! 

Deux questions fondamentales des représentants de nos 6 ligues 



Laurent : la Tendance SVP…

Questions / Réponses 
Poursuite avec les Présidents des 5 autres Ligues et CBD



❑ Spécifique : les Hauts-de-France (695 licencié(e)s)

Aujourd’hui, la politique sportive 
de la F.F.S.B. ressemble fort à un 
un serpent qui se mord la queue : 

1.  La Commission Coordination Sportive (quelle est sa légitimité ?), en fonction d’un état non publié du 
nombre de participants déclarés et non vérifiés dans les compétitions départementales et régionales 
qualificatives, décide d’abaisser le nombre de qualifiés dans les Championnats de France des « petites 
ligues » et impose à ces ligues des qualificatifs interrégionaux.

2.  Par conséquent, les licenciés des 6 petites ligues rechignent à participer à ces qualificatifs interrégionaux 
qui réduisent leurs chances de qualification et occasionnent des déplacements longs, des frais de 
transport importants et de la fatigue !

TSVP

Elle enferme 
nos 6 Ligues 

dans un 
cercle vicieux

Président de la Ligue
Michel MARCHAND



3.   Par conséquent, ne pouvant plus espérer se qualifier aux CDF, ce qui représente une puissante   
motivation à pratiquer le sport-boules, de nombreux joueurs ne prennent plus de licence

4. Par conséquent, le nombre de participants dans les qualificatifs départementaux et régionaux de     
 nos 6 ligues chute fortement

5.  Par conséquent, la Commission Coordination Sportive de la FFSB constate que le nombre de 
participants aux qualificatifs départementaux et régionaux de nos 6 ligues diminue et abaisse leur 
nombre de qualifiés dans les Championnats de France

6.  Et ainsi de suite jusqu’à l’extinction finale. La boucle est bouclée, nos 6 ligues sont avalées.                                                                                                                          



❑ Spécifique : la Bretagne Pays-de-Loire (571 licencié(e)s)

Président de la Ligue : Serge OLIVIER

   

    

          Plan d’Actions Développement 2021-2024 
                                 « PAD’OUEST »

Descriptif des Actions Possibles
 Initiation au Sport Boules en milieu scolaire
          xx → xx Classes en 2024

▪Initier des séances de découverte du Sport Boules auprès des scolaires (Primaire et Secondaire) 
▪Former des animateurs spécifiques
▪S’en servir pour recruter des jeunes 
▪Organiser des rencontres inter-écoles (Fin Année)

     Actions pour l’accueil et la formation des jeunes
                        8→ 20 Jeunes

• Initier des actions de développement « Jeunes »
• Améliorer l’accueil « Jeunes »
• Optimiser l’usage de nos boulodromes couverts
• Former nos moniteurs & animateurs



Action « Boule Santé »
• Création de sections « Boule Santé » pour accueillir de nouveaux pratiquant(e)s.
• Favoriser l’accessibilité aux non boulistes « seniors »
   Action pratique « Féminine »
    60  → 70 Féminines 
• Construire un plan de développement Féminin
• Favoriser l’accessibilité à ce public dans nos AS
• Proposer des compétitions adaptées

 Action pratique « Loisir »
                   160  → 180 Loisirs
• Favoriser l’accès aux « non boulistes »
• Développer le Sport Boules « Entreprises »
• Présenter l’Activité « Raffa Volo »  
• Adapter les règles à ce public
• Former les bénévoles à la gestion de ce public

Action « Boul’Ensemble « (Sport Adapté) 
• Relancer cette activité dans tous les Comités
• Formation de l’encadrement et des bénévoles AS
• Fidéliser ses pratiquants par la licence « Loisir »
• Planifier un événement régional ou national



Action « Arbitrage »
       Recruter de nouveaux arbitres « Traditionnel »
• Demander à tous les clubs « traditionnels » de la   Ligue Inter-régionale 

BPL d’avoir au minimum un arbitre licencié dans leur club si organisation de 
compétitions « Propagande » 

Action « Communication »
  Informer les autres de nos actions

• Diversifier nos moyens de communication
• Rédaction articles + Photos
Utiliser le matériel « Images 

Où en est le plan de développement de la FFSB, quantification de vos objectifs, 

les CTS interviennent à notre demande, cela doit s’inverser !
Partage et suivi des actions terrains!



Laurent : la Tendance SVP…

Questions / Réponses 
Poursuivons…



❑ Spécifique : le Centre Val-de-Loire (635 licencié(e)s)

Président de la Ligue : Jean-Louis CHARNALET
Assistés de Benoît LEPARC et Fabien DAULOIR

JEUNES : 3 U13 / aucune compétition dans la région et régions environnantes / interdiction par la FFSB de les faire jouer 
avec des adultes / omnium FFSB inadapté / difficultés pour recruter / pourtant 1 CDF simple et vice- CDF tir progressif 
U15 en 2017 et sélectionné en EDF - finaliste triple coupe de France 2018 U18. 

FEMININES : 77 F4 et 3 M3 / qualificatifs inter régionaux avec peu d’équipes dû aux distances à parcourir / absence de 1 
représentante minimum pour la LBR au CDF.

MASCULINS : 
320 M4 et 100 M3 / début de l’inter régionalisation pour les CDF simple M4 M3 du fait d’une participation insuffisante la 
saison précédente selon la commission sportive FFSB, et malgré des défaites en 8ème de finale au CDF simple M4 M3 à 
OUSSIAT / la décision de la FFSB n’est pas une solution mais une aggravation du problème en augmentant les distances à 
parcourir pour les participants, ce qui va encore réduire le nombre de participants aux fédéraux départementaux et 
continuer à les dévaloriser / absence de 1 représentant minimum pour la LBR au CDF.
• 1 équipe en LM2 avec 1 seul joueur de la région / sûrement la dernière saison.

• 1 équipe M2 sur 64 (dont 57 évoluent dans le Sud-Est) + 1 GP organisé (dont 24 sur 29 organisés dans le Sud-Est) = 
bientôt la fin des M2 en CVL et ailleurs.



❑ Spécifique : le Centre Val-de-Loire (635 licencié(e)s)

Compte-tenu de ce constat, du mépris de la part de la FFSB, notre LBR propose aux 5 autres ligues du Nord de se regrouper pour créer :

- Une compétition faisant jouer périodiquement leurs jeunes (prévision 2024/2025 : 22 U13, 18 U15, 25 U18),
- Un championnat inter ligues double F4 F3 (catégorie unique) regroupant 32 équipes avec au minimum 1 représentante par CBD,
- Un championnat inter ligues triple M4 M3 (catégorie unique) regroupant 64 équipes avec au minimum 1 représentant par CBD.

Monsieur le Président, que répondez-vous à nos remarques



❑ Spécifique : le Grand-Est (510 licencié(e)s)

Président de la Ligue : Jean-Marie LHOUILLIER
Responsable Bouly : Jean-Yves GÉRARDINLIGUE  GRAND-EST : Une ligue isolée

La LBR  GRAND-EST Compte 511 licences :

F3 : 5 licenciées / F4 : 47 licenciées / M3 : 72 licenciés / M4 : 300 licenciés

JEUNES : 16 licenciés / LOISIRS / 73 licenciés

Pour les Qualifs des CDF nos Féminines sont rattachées a la Ligue BFC

Donc pour se qualifier beaucoup rechignent 

(déplacements longs, frais de transport et hébergement)

Pour les M3 :

• Seuls 6 clubs ont joués le jeu cette année ,les autres clubs attendent la saison prochaine…

• Donc il a été décidé 2 qualifies issu des rencontres de la ligue M3  et 2 qualifies au régional M3

• Pour les  M4  : Pas de changement 

• Jeunes : Coût pécunier énorme pour les déplacements pour les différents championnats



❑ Spécifique : la Normandie (441 licencié(e)s)

Président des CBD Manche/Calvados : Éric PALMIÉ
et Didier AVISSE Responsable Sportif de la Ligue Normandie

M2

F2

Plus de concours nationaux

Pourquoi ?



Laurent : la Tendance SVP…

Questions / Réponses 

Allons vers la conclusion



❑ Spécifique IDF et Conclusion : l'Île-de-France (991 licencié(e)s)

Président de la Ligue IDF : Franck BÉRUDI

Président d’honneur de la FFSB et de l’IDF 
Jean-Claude POYOT

Ghislaine BÉRUDI : Secrétaire de la Ligue IDF



Merci à vous tous
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